

Chapter Title: Presentación

Chapter Author(s): Karina Batthyány

Book Title: Bicentenario de Centroamérica

Book Subtitle: historias comunes, luchas y transformaciones

Book Author(s): Juliana Gil Ortiz

Published by: CLACSO. (2021)

Stable URL: <https://www.jstor.org/stable/j.ctv2v88f55.3>

---

JSTOR is a not-for-profit service that helps scholars, researchers, and students discover, use, and build upon a wide range of content in a trusted digital archive. We use information technology and tools to increase productivity and facilitate new forms of scholarship. For more information about JSTOR, please contact [support@jstor.org](mailto:support@jstor.org).

Your use of the JSTOR archive indicates your acceptance of the Terms & Conditions of Use, available at <https://about.jstor.org/terms>



This book is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 3.0 United States License (CC BY-NC-SA 3.0 US). To view a copy of this license, visit <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/>.



CLACSO is collaborating with JSTOR to digitize, preserve and extend access to *Bicentenario de Centroamérica*

# Presentación

Los centros miembros de Centroamérica y la Secretaría Ejecutiva de CLACSO convocaron a reflexionar desde perspectivas críticas sobre el Bicentenario de la Independencia de cinco de los siete países que conforman la región: Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Honduras.

Del resultado de esta iniciativa surge el presente proyecto editorial que aspira a poner en valor la originalidad y relevancia del conocimiento producido por las y los investigadores y científicos sociales desde la región para fortalecer la integración latinoamericana.

Con este propósito se abrió una convocatoria para la presentación de ensayos en torno a ejes temáticos considerados prioritarios vinculados a la globalización y los modelos de acumulación, a los sistemas políticos y políticas públicas, a los extractivismos y resistencias en la región, a las inequidades y procesos de invisibilización y exclusión y, por último, a los saberes, luchas, conquistas y transformaciones históricas de nuestros pueblos.

Son múltiples y variados los eventos auspiciados por los gobiernos de la región, así como por universidades públicas y privadas, centros e institutos de investigación locales y regionales, conglomerados sociales y comités ad hoc que tuvieron lugar durante el transcurso de este año especialmente convulso para la región, no solo en términos de los efectos de la pandemia del COVID-19 sino en términos sociopolíticos.

La conmemoración de este acontecimiento político ha estado signada, en muchos casos, por la reminiscencia y la gallardía de aquellos personajes que pretendían, con la firma del Acta de Independencia, otorgar a los incipientes Estados del centro de América las posibilidades de conducirse y gobernarse sin atadura alguna a la metrópoli española.

Históricamente se ha demostrado que los intereses y las alianzas instituidas entre algunos representantes de los sectores conservadores y criollos se establecieron en función de la consecución y el acceso pleno a las riquezas de la región, evidenciando que el proceso independentista nació sin la pretensión de la reforma o la refundación de los Estados, y mucho menos, de la transformación de las vigentes estructuras de dominación, exclusión y explotación de la mayoría de la población.

A lo largo de doscientos años se ha demostrado suficientemente, desde el mundo académico y desde otras voces del campo popular y las resistencias, que las pretensiones de independencia, a pesar de consolidarse en el plano político, no abonaron para generar el cambio de las estructuras sociales y económicas. Los complejos y abundantes análisis que han surgido en la región y fuera de ella han sido expresiones serias y contundentes que señalan la inanición y la recurrente falta de visión y voluntad para reorientar el camino y la conducción de los países centroamericanos.

En esta publicación, proponemos preguntarnos por aquellas perspectivas posibles de visualizar a partir de las condiciones en las que se convive cotidianamente y las alternativas que pudieran subsanar los excesos del sistema vigente en términos de reorientación y, por supuesto, transformación hacia sociedades más dignas y justas en Centroamérica.

Estos y otros más, son los interrogantes que nos motivaron y estimularon para convocar a todas y todos aquellos interesados e interesadas en aportar, desde una perspectiva crítica, a la comprensión de los factores que determinan las condiciones actuales de la región y las dinámicas de la crisis que se evidencia en sus diferentes formas:

sanitaria, ambiental, socioeconómica y política, que pone de relieve las profundas desigualdades que afronta el pueblo centroamericano pero también y muy especialmente, a los desafíos a los que se enfrenta en la contemporaneidad y a las potenciales rutas de su desarrollo.

Los criterios que justificaron esta selección se basaron en un equilibrio de género, el foco puesto en los ejes sugeridos por la convocatoria, el carácter inédito y original de las propuestas, así como la contribución al campo de conocimiento a través de una perspectiva interdisciplinaria y multidimensional que recoge diferentes tradiciones intelectuales. Se conformó así este volumen colectivo que propone un recorrido y conforma al mismo tiempo una trama de historias comunes, luchas y transformaciones.

Las colaboraciones recibidas se compilaron en un libro agrupado por ejes temáticos que, sin pretender agotar la discusión y el análisis, busca constituirse en un referente para entender la dinámica regional, así como inducir y provocar la construcción de nuevos enfoques o robustecer los ya existentes.

Karina Batthyány  
Secretaria Ejecutiva  
CLACSO

